

derlas á los religiosos, que con vivas instancias se las pidieron, cuando aun era tiempo, ni quiso permitir que sobre ellas se edificase nada.

Era preciso, pues, construir un edificio de nueva planta. Pero ¿dónde? ¿cómo? ¿si allí no hay fuera de lo edificado un pedazo de terreno apenas, en que pue la tenerse en pie no se diga una casa pero ni siquiera el menor garito?

Sin embargo, habia que levantar la casa, y la casa se levantó arrancando primero miles de metros cúbicos de peña dura á fuerza de pólvora y dinamita y preparando, con un coste de miles de duros, el emplazamiento. El año 1882 comenzó la obra y en 1884 estaba terminada. ¿Dónde se encontraron los recursos...? ¡Dios proveyó! Durante este tiempo habia sido nombrado Provincial el Padre Epelde, y sustituidole en la Presidencia de Aranzazu el P. Fr. José Leandro de "Ildain, genio activo tambien y emprendedor.

El nuevo convento es de grandes proporciones; tiene un piso bajo, dos pisos altos y los desvanes; le atraviesan espaciosos transitorios y cuenta con buen número de celdas. Tiene una biblioteca en la que en poco tiempo se han reunido algunos miles de volúmenes y en ella hemos admirado alguna vez magníficos trabajos de caligrafía, obras de mucho trabajo y paciencia suma, debidas á varios religiosos. Hay tambien allí un libro, que usó San Luis de Beltran, con varias señas puestas por aquel Santo. Como es natural, es tenido en gran estima y veneracion.

OTRAS OBRAS.

Además de las mencionadas, se han hecho tambien allí otras obras. El año 1881 se arregló la espaciosa sacristia con magníficos armarios, cajones y hermosos cuadros y en 1886 siendo el P. Eguia Guardian se construyó la silleria del coro, obra de suma precision para una comunidad.

El año de 1886 se construyeron en el camino de Oñate á Aranzazu empezando desde muy cerca de Guesalza quince capillas, en recuerdo de los quince misterios del Santísimo Rosario. Los peregrinos que iban á Aranzazu acostumbraban ya desde muy antiguo á rezar el Santo Rosario en el camino, y con el fin de fomentar esta piadosísima práctica, se construyeron estas capillas, que son muy bonitas. Costaron á 6,000 reales cada una excepcion hecha de la primera junto á Aranzazu, que costó 20 000, que es mayor que las demás y está habilitada para celebrar el Santo Sacrificio de la Misa. Esta fué costeada por el Sr. Moyua y las demás por varios piadosos señores cuyos nombres constan en el frontispicio de las mismas capillas.

Fué indudablemente este, un pensamiento acertadísimo; pues al paso que da á aquel camino un carácter mayor de religiosidad, si cabe, que antes; recuerda á los que por allí viajan el fin que allí les lleva, que no es otro que el de honrar á Maria. ¿Y quién ha de resistirse á dar principio desde el momento á los actos piadosos en presencia de aquellas capillas?

E.

PEREGRINACION AL SEPULCRO de San Luis Gonzaga en Roma

DIARIO DE UN PEREGRINO

27 DE SETIEMBRE.

Invitados por la Junta superior de la Peregrinacion internacional, asistimos por la mañana á la solemne Misa de comunión general que se verificó en el altar del sepulcro de San Luis Gonzaga en la iglesia de San Ignacio.

El grandioso templo estaba adornado con exquisito gusto. Elegantes tapices rojos con galones y flecos de oro adornaban las paredes, y multitud de arañas pendian de las bóvedas.

Numerosa y extraordinaria concurrencia se acercó á la Mesa eucarística á recibir el Pan de los Angeles que lo administró un Ilustrísimo Prelado.

Despues nos dirigimos á la plaza de San Pedro á contemplar la monumental Basílica y las prisiones de nuestro santísimo Padre. Con que pena nos retiramos de aquellos simpáticos lugares que veiamos por última vez en nuestro viaje. Y más que todo apesadumbraba tener que dejar á Su Santidad en medio de sus encarnizados enemigos que no perdonan medio para hacerle la más sañuda guerra.

Al retirarnos nosotros se dirigian á la Basílica un grupo de jóvenes húngaros, vestidos con los pintorescos trajes multicolores y el airoso gorro fecense. Pertenecian á la peregrinacion internacional. Lástima grande que no pudieran sucederse las peregrinaciones unas á otras, para no dejar al Papa abandonado á la soledad de su retiro y mitigar en lo posible el mar sin fondo de sus tribulaciones y amaguras.

De allí fuimos á San Carlino á despedirnos de la venerable comunidad de Trinitarios que tan obsequiosa estuvo con nosotros durante nuestra permanencia en Roma y á la que somos deudores de tantos favores que nunca se los agradeceremos bastante.

A las once se verificó en Monserrat la junta de la Comisiones para tratar de asuntos relativos á las Congregaciones de San Luis en España y procurar como fin práctico de la peregrinacion, el mejoramiento de las mismas.

Tratóse de establecer una organizacion de las congregaciones con una junta central y otras diocesanas, uniformacion de sus reglamentos ó insignias, establecimiento de círculos ó bibliotecas y otros asuntos á los que se dará mas adelante la conveniente resolucion.

Por la tarde se celebró una solemnisima funcion en San Ignacio, organizada por la Peregrinacion internacional. El aspecto del templo con tantas arañas encendidas era deslumbrador. Pero lo que más distinguia á aquella religiosa fiesta era la variedad de la inmensa concurrencia que ocupaba las amplias naves del templo. Allí estaba gran parte de la Peregrinacion española, no pocos de la obrera francesa y de la internacional; habia comisiones de todas las naciones de Europa y de algunas de América, confundiéndose en aquel tributo de amor y veneracion al Angélico Patrono de Juventud, el gorro fecense, la boina vascongada y la barretina catalana. Palpable muestra de la universalidad de la Religion Católica y de la adhesion al Papado de toda la Cristiandad. Ocupó la Sagrada Cátedra un reverendísimo Obispo que predicó en italiano paseándose en la amplia tribuna levantada con este objeto.

Despues de la funcion la comision vascongada entregó en el altar de San Luis su bandera y depositó en el sepulcro el alium en el que figuraban los congregantes todos de la Diócesis Vascongada y habia además plegarias escritas por todos los peregrinos vascongados.

Momentos despues nos reuniamos los euscaldunas en la iglesia de Jesús para despedirnos de los venerandos restos de nuestro insigne paisano y Patrono San Ignacio de Loyola; y reunidos en torno de su altar cantamos con el mayor entusiasmo la tradicional marcha del Santo. Despues de algunas oraciones que rezamos á los pies del Ilustre Fundador de la Compania de Jesús, abandonamos aquel templo de tan gratos recuerdos para todo vascongado, ya que, cabe sus muros, descansan los restos de la primera gloria de la tierra euskara.

Por via de despedida recorrimos varias calles de la ciudad y nos dirigimos por último á la estacion donde estaba ya preparado el tren que nos debia conducir á Francia.

A las once y 15 minutos, oímos el grito de *partenza*; la locomotora lanzando bocanadas de humo, produjo un estridente silbido, sentimos ligera sacudida, y al compas del monótono ruido producido por las ruedas, nos alejamos de la ciudad Eterna, con sentimiento de abandonar á la Santidad Augusta de Leon XIII, con gusto por no volver á ver á sus sacrilegos enemigos.

Noticias

EL CENTENARIO DE SAN JUAN DE LA CRUZ.

Ayer comenzaron las solemnisimas funciones que la venerable Comunidad de Carmelitas descalzas de esta Ciudad, ha organizado en la iglesia conventual de Santa Teresa, para celebrar dignamente el fausto acontecimiento del centenario del místico Doctor San Juan de la Cruz.

Se inauguraron las funciones con una gran Salve cantada á toda orquesta á las 5 de la tarde.

La iglesia estaba adornada con exquisito gusto; el altar del Rosario estaba completamente transformado, en el centro y bajo un rico pabellon de damasco se elevaba una bonita efigie de San Juan de la Cruz, adornada con mucho esmero y artístico gusto, las columnas estaban revestidas de follaje, y la cornisa con una primorosa combinacion de flores y luces.

La iluminación era de un efecto grandioso, la sorprendente del altar mayor, la preciosa del altar del Rosario, la de los otros altares, la de toda la cornisa de la iglesia y las muchísimas arañas distribuidas con inteligente direccion, daban al templo un aspecto, grandioso, encantador; que unido á los adornos ya descritos, hacian de la iglesia una verdadera maravilla.

Acudió numerosa concurrencia de fieles deseosos de tomar parte en los obsequios que la venerable comunidad tributa al insigne Reformador de la órden carmelitana.

La funcion resultó brillantísima, y pueden estar satisfechas las respetables religiosas de Santa Teresa, por el modo solemne, superior á todo elogio con que se ha iniciado el triduo por ellas organizado.

La fachada lucia una bellisima iluminación, representando una portada de muy buen gusto en el que se destacaba un bastidor convenientemente iluminado en que al rededor del escudo Carmelitano se leia la siguiente inscripcion: «Llor y gloria á nuestro esclarecido Padre San Juan de la Cruz» En lo alto de la torre se veia tambien una cruz iluminada, que anunciaba á la larga distancia de donde se veia, las fiestas, que se celebraban en Santa Teresa.

Hoy comenzará el Triduo y continuará mañana y pasado. A las 10 de la mañana se celebrarán los tres dias solemnes misas mayores á toda orquesta en que predicará las gloriosas grandezas del Santo el distinguido orador sagrado D. Manuel Lopez y Anaya. Estará expuesto á la veneracion pública Su Divina M.; que se reservará concluida la Mi-

sa para volver á exponerse en las funciones de la tarde.

Estas darán principio las tres dias á las tres y media y en ellas se guardará este orden: exposición de S. D. M.; Rosario, Estacion Gozos al Santo á capilla y Sermon. Hoy predicará D. Cesáreo Apalategui, Vicario de la Comunidad y mañana D. Nicanor Moreno.

Concluido el sermon, se cantará un motete propio del caso, se dará la bendicion con el Santísimo y á continuacion besarán los fieles la reliquia del Santo.

El dia 24 habrá Comunión general en la Misa se que dirá á las siete, á cuyo acto se invita á todos los devotos del humilde Carmelita.

A las diez, segun queda dicho, será la Misa solemne, permaneciendo este dia de manifiesto el Señor hasta la funcion de la tarde, en la que se cantarán Vísperas por el Clero y Capilla á las tres y media.

Terminadas estas y reservado el Señor, se organizará una bellisima procesion, llevándose en andas la imagen de San Juan de la Cruz. A la vuelta se cantarán los gozos y se dará á besar la reliquia, con lo que se dará fin á tan esplendentes cultos.

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo de la Diócesis se ha dignado conceder 40 dias de indulgencia por cada estacion que se rece al Santísimo.

Segun circular del ministerio de la Guerra, que ha publicado la *Gaceta*, el segundo sábado del próximo mes de Diciembre, ó sea el dia 12, se verificará la entrega en Caja de de los mozos alistados para el reemplazo del año actual.

Las operaciones de entrega en Caja y sorteo general para la designacion de los mozos que hayan de servir en los cuerpos activos se verificarán con sujecion á lo prevenido en la ley de 1888, vigente.

Los coroneles de los cuadros de reclutamiento deberán dar cuenta del resultado del sorteo el mismo dia, y por telégrafo, al ministerio de la Guerra. Las reclamaciones que se promuevan se cursarán por los coroneles á los gobernadores, militares, con el informe de la junta.

Todas las dudas que surjan en dichas operaciones han de ser resueltas por los coroneles de los cuadros de reclutamiento, gobernadores militares ó capitanes generales de los distritos, acudiéndose tan sólo al ministerio de la Guerra cuando las autoridades anteriores no se crean competentes para resolverlas.

En Barcelona se ha descubierto un depósito de moneda falsa italiana, francesa y española, sellos de cuatro y de una peseta, y billetes de los bancos español y francés.

La voladora fama ha llevado el nombre de laureado orfeon bilbaino hasta las costas de Africa. Prueba de ello es, la invitacion que ha recibido el director de dicha sociedad, para concurrir al concurso internacional de orfeones, músicas, charangas, trompas de caza y estudiantinas, que se celebrarán los dias 18 y 19 del mes de Abril del próximo año en la ciudad de Argel.

+

Vemos con sentimiento, en nuestro querido compañero el *Diario de Lerida* que ha fallecido la señora madre de su distinguido director, Doña Teresa Piñol de Porta, viuda de Girón. La muerte ha sido cristiana y ejemplarísima.

Acompañamos á la apreciable familia de la finada en su justo dolor y suplicamos á nuestros amigos encomienden á Dios nuestro Señor, el alma de la difunta.

R. I. P. A.

Anteayer celebró sesion extraordinaria el Ayuntamiento con la Junta de Asociados, para dar cuenta de la concesion hecha por el Gobierno á nuestro municipio de la ampliacion del empréstito hasta un millón de pesetas.

El señor alcalde, una vez abierta la sesion, dice que el objeto de ella es solamente poner á la aprobacion de la junta de asociados y del Ayuntamiento el proyecto de construccion de la nueva fábrica de gas, cuyo presupuesto de gastos é ingresos lee el señor secretario.

Ninguno de los señores presentes hicieron objecion al proyecto y éste quedó aprobado por unanimidad, levantándose acto seguido la sesion.

Al salir de Bilbao aprovechando la marea del jueves el vapor ingles «Stattira» con cargamento de mineral, chocó en el Abra con el vapor ingles «Earl Roseberry», que entraba en lastre, yéndose á pique inmediatamente el «Stattira.» La tripulacion fué salvada y conducida á tierra por el remolcador «Siglo.»

Por una reciente disposicion se ha prorrogado hasta el 20 de Enero próximo el embarque de los reclutas que han sido destinados á Ultramar y que debian hallarse en Santander el dia de hoy.

Varios comerciantes de Valencia han recibido circulares con el timbre de correos de Madrid y el membrete de «La banda roja.»

La primera circular expresa el haberse constituido la Asociacion con el fin de recaudar fondos para la próxima campaña de Mayo, con independencia de los anarquistas,

disponiendo imponer cuotas á las grandes compañías y establecimientos burgueses destruyendo las fincas y dando muerte á las parsonas que no secundan á la sociedad.

En la segunda circular exigen grandes cantidades para antes del 1.º de Enero.

Las Asociacion de Jóvenes de San Luis Gonzaga celebra hoy solemnes cultos en la iglesia parroquial de San Vicente en honor de su Patrono, San Estanislao de Koska.

A las siete y media de la mañana misa de Comunión general.

A las diez será la solemne misa mayor con exposicion de S. D. M. que continuará de manifiesto durante el dia, alternando en la vela los Congregantes.

Se dará fin á estos cultos con una solemne funcion que comenzará á las cinco y media de la tarde, predicará el Colaborador don Cipriano Ormazabal y terminará con la bendicion del Santísimo.

Por la Direccion general de Comunicaciones se ha dispuesto el arriendo de un local donde se puedan instalar en esta ciudad las oficinas del centro de Telégrafos y Administracion de Correos.

Programa de las piezas que ejecutará el Banda municipal en el kiosko del Boulevard, hoy domingo, de 12 á 1 bajo la direccion de D. Juan Guimon.

- 1.ª ¡¡¡Viva la Reina!!! Pasodoble.—Calvíst.
- 2.ª Un dia en Viena Overtura.—Suppé.
- 3.ª Luna de Miel Valses.—Waldtenfeld.

Telegramas.

DEL INTERIOR

Madrid 21, 9-30 noche.

Se ha planteado la crisis con caracter politico por Silvela. Villaverde indicó que debían presentar la dimision todos los ministros asintiendo estos. Entonces Cánovas decidió presentar la dimision de todo el Gabinete y la suya y fué á Palacio á las siete de la tarde. Dicese que la regente volvió á encargarle de la formacion de Gabinete circulando muchas candidaturas.

Madrid 21, -45 noche.

Hasta mañana no llegará Elduayen esperando Cánovas á conocer su opinion para resolver la crisis. Tambien conferenciará con Romero Robledo.

Bosa de París.

Cotizaciones del dia 20.

FONDOS DE ESTADO.

3.º francés	96'00
Amort	95'45
4 1/2.º	104'05
Español ext.	64'1/2
3.º Portugués	32'5/8
4.º Ruso	91'50

Caminos de hierro.

ACCIONES.

Orleans	1470'00
Midi	1278'00
Paris-Lion-Med	1450'00
Norte de España	223'00
Zaragoza	210'00
Portugueses	00'00

OBLIGACIONES.

Orleans	447'00
Midi	445'50
Paris-Lion-Med	000'00
Norte de España 1.ª	365'00
Zaragoza	339'00
Portugués	141'00

Valores diversos.

Banco de Francia	4575'00
Id. de Paris	690'50
Suez	2690'00
Panamá	25'00
Rio-Tinto	440'00

Cotización de la Bolsa de Madrid

	COTIZ. DEL 20	COTIZ. DEL 21
Deuda p. 4.º interior	71'00	71'35
Id. id. pequeños	73'50	73'40
Id. id. fin corriente firme	71'45	71'35
Id. id. al 4.º exterior	00'00	73'80
Id. id. pequeños	00'00	74'00
Deuda amortizable 4.º	84'00	84'00
Id. id. pequeños	84'50	84'05
Banco de España	371'75	375'00
Compañia de Tabacos	88'00	88'00

Cambios.

Paris	13'75
Londres	28'70